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Судите сами. Вот некоторые из «ки�
тов», на которых будет основывать�
ся предвыборная агитация комму�

нистов.
«Новая индустриализация страны». Да

разве не этим сейчас занимается власть
на всех уровнях? И разве нет такого в по�
слании президента и программе партии
«Единая Россия»? И не один ли из приме�
ров такой индустриализации — наша об�
ласть (крупные инвестиционные проек�
ты)? Вот строки из программного заявле�
ния «Единой России»: «Создание в Рос
сии экономики инновационного типа,
опирающейся на самые современные до
стижения науки и техники, эффективное
управление экономическими процесса
ми, систему образования, воспитываю
щую инновационное мышление. Скон
центрировав ресурсы на развитии прио
ритетных отраслей экономики, которые
обеспечивают стране конкурентоспособ
ность и экономический суверенитет, мы
реально можем претендовать на место
одного из лидеров мировой экономики».

«Ликвидация социального неравен�
ства» — второй лозунг коммунистов. Но и
президент В.В. Путин решение этой проб�
лемы считает одной из главных задач го�
сударства. Цитата: «Сокращение разрыва
между высокооплачиваемыми группами
населения и людьми, гражданами нашей
страны, которые живут еще пока очень и
очень скромно. Но, разумеется, мы не мо
жем решать эту задачу так, как это делали
лет 80 тому назад: у когото отнять и меж
ду кемто поделить» (1.02.2007 г.). То же
самое, по сути, и в программе «Единой
России».

«Сбережение народа» — прозвучало в
докладе Зюганова. А вот строки из про�
граммного заявления «Единой России»:
«Мы предлагаем программу сокращения
смертности и увеличения продолжитель
ности жизни. Меры профилактики, выяв
ление заболеваний на ранней стадии, ока
зание высокотехнологичной медицинской
помощи, доступной всем слоям населе
ния, позволят уже в ближайшие годы зна
чительно сократить смертность от заболе
ваний, наиболее существенно влияющих
на продолжительность жизни людей».

Но главный козырь, на котором комму�
нисты намерены сыграть на выборах в Го�
сударственную думу, — национализация
природных ресурсов и прибыльных пред�
приятий. Грамотный человек скажет: «По�
звольте, природные ресурсы в России
сейчас находятся в государственной соб�
ственности. А право на разработку недр
предоставляется той или иной компании
на основании гослицензий». Причем госу�
дарственные органы вправе отозвать ли�
цензию, если компания не выполняет взя�
тые на себя обязательства. Этому все мы
в последнее время и были свидетелями
(при разработке нефтяных месторожде�
ний на Сахалине и в Сибири компаниями
«Шелл» и «ВР»: не выполнили обяза�
тельства — уступили активы «Газпрому»).
Однако, по�видимому, эти «детали» ком�
мунистов не смущают. Многие говорят,
что слишком далеки их лозунги от реаль�
ной экономики. А всеобщая «национали�
зация» напоминает ставшее притчей во
языцех «отнять и поделить».

Яспросил у Зюганова: «А разве Пу�
тин сейчас фактически не проводит
национализацию?» Ведь многие

крупные и прибыльные предприятия воз�
вращаются в государственную собствен�
ность. Деятельность «Газпрома», «Росо�
боронэкспорта», других крупнейших госу�
дарственных корпораций как раз доказы�
вает это. Лидер коммунистов ответил:
«Национализация не идет». И как меха�
низм предложил проведение референду�
ма. По мнению Зюганова, все Путин дела�
ет не так. А нынешний государственный
строй Геннадий Андреевич чуть ли не че�
рез слово называл антинародным режи�
мом.

Вкачестве примера для нас Зюганов
приводил бунтаря Уго Чавеса, ни�
щую Кубу, Белоруссию, живущую

неплохо в основном за счет дешевых рос�
сийских энергоносителей, и Китай, изве�
стный дешевой рабочей силой. Вот так
примеры! Так что коммунисты готовят
«светлое будущее», в котором работяги
будут получать копейки, население ни�
щенствовать, а страна — сидеть у кого�то
на шее, и к тому же в состоянии жесткой
конфронтации с Америкой? Завидная
перспектива!

В общем, с идеологическими новинка�

ми у КПРФ не густо. Ну, например, идею о
получении ренты с эксплуатации природ�
ных богатств страны каждым граждани�
ном выдвигала партия «Родина» еще на
прошлых выборах — четыре года назад. В
Думу родинцы прошли, и что дальше? Са�
мой «Родины» уже нет, а популистская
идея жива.

Вспомнил Геннадий Андреевич и Стаб�
фонд, и «немереные» золотовалютные за�
пасы — «фишки», отыгранные в прошлую
избирательную региональную кампанию.
Что возразить? Да суть�то в том, что ре�
зервы у государства появились только
сейчас, и тут же им нашли применение в
масштабных национальных проектах и

программах, что зафиксировано в трех�
летнем бюджете. А вплоть до прошлого
года страна рассчитывалась с огромными
долгами Горабачева — Ельцина. И рас�
считалась. Об этом Зюганов и не вспом�
нил.

В таком духе можно прокомментиро�
вать все выступление Зюганова — агита�
цию коммунисты будут строить на том, что
президент и «Единая Россия» уже сейчас
активно претворяют в жизнь. В этом и есть
основное преимущество единороссов —
партии реальных дел — перед всеми дру�
гими партиями «зажигательных лозунгов».

В самом деле, зарплаты, пенсии, посо�
бия растут, экономика развивается, созда�
ются зоны технопарков, производствам на
основе нанотехнологий — зеленая улица и
государственная поддержка. Безработица
ушла в прошлое (чтобы убедиться в этом,
достаточно просмотреть любое издание,
специализирующееся на предложениях по
рынку труда). А в 2007 году впервые в ис�
тории современной России денежные ин�
вестиции из�за рубежа превысили вывоз
капитала. Национальные проекты — ре�
альность.

Понятно, что от всех болезней в одно�
часье лекарства не найти — проблем хва�
тает, однако и делается уже многое. Вот и

МРОТ с 1 сентября
до 2300 рублей бу�
дет увеличен, и сти�
пендии вырастут. А
главное — поступа�
тельное движение
страны закреплено
трехлетним бюдже�
том, в котором фи�
нансирование всех
социально значи�
мых строчек пропи�
сано: когда, куда и
сколько.

Что могут про�
тивопоставить
к о м м у н и с т ы

такой конкретике?
Слова? Какую�то
особую информаци�
онную политику? О
ней (об информаци�
онной политике) ли�
дер коммунистов
упоминал неодно�
кратно. Нацеливал
партийцев на мес�

тах использовать в качестве трибуны для
агитации заседания представительных
органов власти всех уровней.

Ах вот оно как оказывается! По Зюгано�
ву, на заседаниях областных и городских
Советов надо агитировать! А многие ведь
(наивные?) думают, что депутаты на сес�
сиях должны заниматься совсем другими
делами — законы обсуждать, разрабаты�
вать и принимать, бюджетные строчки
контролировать. Для блага избирателей.

И я тоже так думаю. Но вот Геннадий
Андреевич еще и другую функцию депута�
там придумал — с агитационными речами

в заксобраниях выступать. Кого агитиро�
вать? Представителей других партий?
Смысла не имеет. Перевербовка вряд ли
получится. А вот на прессу такие выступ�
ления сработать могут. Если эта пресса
ангажирована. В общем, превращать Со�
веты в одну из трибун вещания в массы —
прямая установка лидера КПРФ.

В нашем облсовете коммунистическая
фракция самая разговорчивая. С законо�
дательными инициативами у КПРФ хуже
— 0. Ну да стоит ли этим заморачиваться,
если на законотворческой деятельности
на семинаре�совещании внимания не за�
остряли. Зачем над законами мозги су�
шить? Главное — выполнить задачи, по�

ставленные московским началь�
ством?

Зюганов в своем выступле�
нии достаточно ловко «жон�
глировал» цифрами. Но на�

сколько они достоверны? Напри�
мер, лидер коммунистов сказал,
что в Верховском районе оста�
лось всего пять хозяйств. Чтобы

опровергнуть эту цифру, и справок не
нужно наводить. Одних форм хозяйство�
вания на селе сегодня больше: есть лич�
ные подсобные хозяйства, есть фермер�
ские, есть коллективные крестьянские хо�
зяйства, агрофирмы, агрохолдинги, ООО,
ОАО... И всех их в Верховском районе
пять? Там что, локальный военный кон�
фликт случился?

Рассказывал Геннадий Андреевич и о
том, как активно он участвовал в орлов�
ской «непрерывке». Только правда ли это?
Такой вопрос я задал ветерану Великой
Отечественной В.Д. Тетерину, который в
те годы работал старшим прорабом в ор�
ловском «Центртехмонтаже» и не пона�
слышке знает о строительстве в городе.
«Такого строителя, как Зюганов, я не
знаю. Но в те годы слышал, что он работа�
ет где�то в горкоме по идеологии».

Если проанализировать выступление
Зюганова, можно сделать однознач�
ный вывод: избирательная кампа�

ния со стороны КПРФ будет жесткая (ли�
дер коммунистов пять часов очень эмоци�
онально «накачивал» сторонников негати�
вом по отношению к «режиму»), а предвы�
борная риторика поднимется до фальце�
та. Нацелил лидер коммунистов партий�
цев и на масштабные протестные акции,
обещал финансовую поддержку. Особое
внимание обратил на поквартирный об�
ход избирателей и наличие у каждого аги�
татора агитационных печатных материа�
лов. Основной удар коммунисты нанесут
по единороссам. Зюганов так и сказал:
«Главный противник на выборах — «Еди�
ная Россия».

Андрей ПОМЕЛЬНИКОВ.

Газета «Время орловское».

Всё по плану...  Путина?!

В минувший вторник на Орловщине высадился коммунистический десант. Орел был выбран местом

проведения так называемого семинара%совещания, где делегации КПРФ из областей Центральной

России определялись с тактикой и стратегией предстоящей предвыборной кампании. Командовал

парадом сам Г.А. Зюганов — доклад длился больше часа. Он же и определил основные агитационные

«фишки» коммунистов на выборах в Государственную думу.

А закончилось все ожидаемой резолюцией: «Зюганова — в президенты». Так и говорили: «Президент

Зюганов сможет...» 

А что сможет? Говорили, что Геннадий Андреевич сможет... реализовать положения, изложенные в

«плане Путина». Казалось бы, парадокс — где Путин и где Зюганов, однако именно такой вывод

можно было сделать и из выступления самого Геннадия Андреевича.

КАК КПРФ АГИТИРУЕТ

ННааччааллоо
…Весна 1942 года. Орел оккупирован

гитлеровцами. Еще далеко до Курской
битвы, принесшей орловчанам освобож�
дение. Еще никому не известно, что вый�
дет правительственное постановление о
восстановлении 15 старинных городов, в
том числе и Орла, разрушенных войной.
Это невероятно, но уже тогда орловчане
думали о том, как станут строить новый
город. Без промедления, как только мож�
но будет ступить на его землю.

7 мая 1942 года исполком областного
Совета депутатов трудящихся, распола�
гавшийся в Ельце, принял решение: "Ор�
ганизовать проектную контору "Облпро�
ект" при Орловском облкомхозе".

Срок организации конторы установлен
жесткий: 15 мая. А уже к 12 мая Елецкий
горисполком обязан предоставить новой
конторе необходимое помещение. Тако�
вы были темпы в той суровой действи�
тельности. Такова была непреклонная
уверенность наших земляков в победе. И
устремленность в будущее.

Эту твердость, напористость, стремле�
ние в любых обстоятельствах действовать
наилучшим для род�
ной Орлов�
щины об�
р а з о м
орлов�

ские проектировщики пронесли через де�
сятилетия. Начиная с девяти штатных еди�
ниц, коллектив вырос до нескольких сотен
высококвалифицированных специалис�
тов. Организация разрасталась, крепла,
меняла названия и непременно оставляла
свои замечательные следы на улицах воз�
рождавшегося города и области. Можно
только представить, какой восторг вызы�
вали у орловчан выраставшие на руинах
оригинальные красивые здания Дома
книги на Московской, областной библио�
теки, учетно�кредитного техникума.

ККооннввееййеерр  
""ооррллооввссккоойй  ннееппррееррыыввккии""

Но пришлось переходить на типовые
проекты: надо было переселить людей из
подвалов, землянок, коммуналок. Ускоре�
нию темпов способствовало панельное
строительство. То были не лучшие време�
на для проектировщиков: реализовалась
не архитектурная программа, а социаль�
ная, и в важности ее никто не сомневался.
Проектировщики не имели возможности
на индивидуальные решения, от них тре�

бовалось теперь создавать целые жи�
лые кварталы.

Это было время интенсивной
массовой застройки, расширения

границ города, возник�
новения новых мик�

рорайонов.
Оно во�

шло в
и с �

торию под названием "орловская непре�
рывка", как непрерывный процесс, конвей�
ер по проектированию и строительству 
жилья. Эта система прогремела на весь Со�
ветский Союз. 

"Непрерывка" стала вехой не только
для строителей, но и для проектировщи�
ков. Каждый год в Орле сдавали тысяч по
200 кв. метров — целые микрорайоны: 
3�й (а он огромный), 5�й, 76�й, 847�й, так
называемый центральный на Курских
улицах. Тогда потребовалось быстро пе�
рестроиться с 5�этажных панельных до�
мов на 9�этажки. Разработали номенкла�
туру  серии 121, где появились и поворо�
ты, и угловые секции, были использованы
возможности меридианальной и широт�
ной ориентации. По тем временам 
9�этажка по планировке, по комфортнос�
ти получилась очень неплохая. Это был
шаг вперед. А следующая, серия 90, —
еще более комфортная: больше прихо�
жая, кухня, появилась лоджия… "Непре�
рывка" дала столь мощный всплеск стро�
ительства, что последующие десятилетия
с ним не сравнить. 

Важно, что все делалось по строитель�
ным нормативам, которые предусматри�
вали в каждом вновь построенном райо�
не школы, детсады, магазины, спортза�
лы и т. д. 

Конечно, не все было удачно. От типо�
вого проекта нельзя было отступать, от�
сюда дома�клоны, дома�близнецы. Но
главное — тысячи орловских семей обре�
ли нормальное благоустроенное жилье. 

ББыыттьь  ииллии  ннее  ббыыттьь
Проектная контора давно уже стала

солидным институтом "Орелгипрогор�
сельстрой". Завоевала авторитет и при�
знание. 

Но наступили 90�е годы, сложные, не�
стабильные. Казалось, проектировщики
никому больше не нужны. Дефицит финан�

сов, отсутствие крупных заказов, ка�
дровые сокращения… Многие ор�
ганизации и предприятия тогда ис�
чезали, дробились на мелкие, неза�
метные. Коллектив института по�
иному решил свою судьбу. В пере�
ломном в его биографии 1992 году
возникло ОАО "Гражданпроект" как
правопреемник головного институ�
та "Орелгипрогорсельстрой".

"Гражданпроект" сумел соответ�
ствовать лидирующему месту проект�

ной региональной организации, которая
всю свою историю, с момента образова�
ния, рождает проекты подавляющего
большинства  зданий и сооружений Орлов�
щины. 

Вот имена хотя бы немногих из тех, с
кем связано становление и развитие про�
ектной организации. И.А. Иванов, талант�
ливый архитектор, в память о котором от�
крыта памятная доска. Б.В. Антипов, быв�
ший главный архитектор области, инсти�
тута, кавалер орденов "Знак Почета" и
Трудового Красного Знамени, заслужен�
ный строитель РСФСР, почетный гражда�
нин города Орла. В.В. Овчинников, 
Н.Я. Целковников, К.Г. Силобрам, В.А. Бу�
нин, В.В. Петропавловский, В.С. Бонда�
ренко, А.И. Кураков… Сейчас "Граждан�
проект" возглавляет Борис Митрофано�
вич Фурсов, отдавший ему более четвер�
ти века.   

ННаассттоояящщееее
Индивидуальное проектирование —

настоящее "Гражданпроекта". Здания
"под копирку" остались в прошлом. К со�
временному жилью  предъявляются со�
вершенно иные требования.

Другой момент: если до недавнего
времени можно было говорить лишь о то�
чечной застройке и элитном строительст�
ве, то теперь реальность понемногу ме�
няется в лучшую сторону. В областном
центре идет комплексная застройка но�
вых кварталов по Наугорскому шоссе (на
8 тыс. жителей) и Московскому шоссе (на
30 тыс.).   

Нынешний "Гражданпроект" — это
многопрофильный институт, занимаю�
щийся разработкой градостроительной
документации, проектов зданий и соору�
жений жилищно�гражданского, произ�
водственного и сельскохозяйственного
назначения, объектов инженерного обес�
печения, а также обследованием техни�
ческого состояния строений.

"Гражданпроект" сегодня — это пере�
довые технологии в инженерном проекти�
ровании, это разработка новых экономи�
чески выгодных и ресурсосберегающих
систем. Институт одним из первых в Рос�
сии  при сотрудничестве  с БелНИИСом
(Беларусь) стал применять свободную
планировочную структуру. Каркасное,
сборно�монолитное строительство по�
зволило создавать оригинальные архи�
тектурные решения и в целом изменять

облик города. Таким мы видим строящий�
ся многоэтажный дом на перекрестке
улиц 60�летия Октября и 8�го Марта. При�
менение подобных систем дало новое на�
правление для проектировщиков "Граж�
данпроекта". Кстати, далеко не многие
профильные институты имеют такие
возможности и специалистов,
способных выполнять по�
добные задачи.
Предприятие не
случайно получает
заказы со всех кон�
цов России: из
Санкт�Петербурга,
Ростова�на�Дону,
В о л г о г р а д а ,
Ярославля, Тулы,
Калуги, Брянска,
Железногорска…
Постоянно нараба�
тывается необходи�
мый опыт, и уже
имеются устойчивая
репутация, заслу�
женный авторитет.

Ведь в основу лю�
бого проекта заложен принцип целесооб�
разности. Так, удалось разделить функ�
ции несущих и теплозащитных конструк�
ций. В целях энергосбережения и эконо�
мичности применяются специальные си�
стемы утепления стен, стены из пенобе�
тона. Подобных новинок используется
немало. 

Нельзя не сказать о так называемых
"умных" домах с экономичным тепловым
режимом, усовершенствованной работой
вентиляционных систем, особым водо�
снабжением, подземными гаражами и 
т. п. Их строительство уже ведется.

Не только крупные объекты занимают
внимание сотрудников института. С осо�
бой любовью они создают проекты не�
больших сельских школ. Такие, как Сели�
ховская в Знаменском районе, стали и 
украшением села, и притягательным цент�
ром для детей и взрослых.

Растет авторитет "Гражданпроекта",
расширяется география сотрудничества.
Подобное признание обеспечено прежде
всего высоким профессионализмом его
сотрудников, а это несколько поколений.
Поколением ветеранов, таких, как 
Л.П. Несмелов, Н.Ф. Пономаренко, 
В.Н. Волков, Л.В. Кувыкина, К.П. Козина,
Н.Ф. Щербакова, В.А. Веретенников, 
Г.И. Белоусов, З.Т. Лелекова, П.В. Ники�
тин. И тех, кто работает сейчас: В.Н. Пет�

ров,  технический директор, конструктор,
почетный строитель России; В.В. Плотни�
ков, Ю.А. Радченко, М.М. Полевой, 
В.В. Заикина, Ю.А. Мегаев, В.В. Горлов,
главный архитектор; В.А. Наумов, 
В.А. Стоянов, В.П. Романов — главные
архитекторы проектов, члены Союза ар�
хитекторов России; В.В. Плотников
(младший), Е.М. Зубенко. Это опытные,
высококвалифицированные, известные
строителям архитекторы. И поколением
молодежи, на которую руководство ин�
ститута делает ставку: за последние годы
на работу принято более 50 молодых спе�
циалистов.

Поднимаются на улицах городов и сел
Орловщины новые здания — красивые,
удобные, самобытные. Уже действует
прекрасный дом ветеранов — интернат в
п. Добрый. Радует будущих новоселов
новый микрорайон по Наугорскому шос�
се. Уже сейчас, недостроенное, поражает
здание универсальной фундаментальной
библиотеки в Орле, рассчитанной на 1,5
млн. томов. Жилые дома, торговые цент�
ры, школы и больницы…

С Днем строителя, дорогие наши про�
ектировщики и архитекторы! Плоды ва�
шего труда всегда с нами. Пусть они 
украшают жизнь орловчан многие�мно�
гие годы. Спасибо вам!

Анна ЗЕЛЕНКЕВИЧ.

"ГРАЖДАНПРОЕКТ" ЧЕРЕЗ ГОДА
История каждого города — это прежде всего история его

строительства, а значит, и его зодчих. В Орле это история

старейшей и влиятельной проектной организации — 

ОАО "Гражданпроект".  

В НЫНЕШНЕМ ГОДУ ЕМУ ИСПОЛНИЛОСЬ 65 ЛЕТ

Жилой комплекс по ул. Октябрьской с применением сборно�монолитного каркаса.

Реконструкция памятника архитектуры АТС�6 велась таким
образом, что не отразилась на работе учреждения.
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